
这不是中国体育史上最惊心
动魄的场面， 但绝对够格是2017
年中国体育最让人揪心的险胜之
役。 或许要开创伟大的时代， 都
必须经历这样剧烈的内心折磨和
意志考验。 徐嘉余在后半程被两
位美国选手狂追的场景， 至今想
起依然心儿狂跳。 好在哪怕0.04
秒的优势， 放在体育比赛里也是
绝对的胜利。 世界亚军徐嘉余，
现在终于是世界冠军了！ 有一件
事可以确定， 此前他仅仅40万，
是孙杨1/80的粉丝数量， 将从现
在开始疯狂上涨！ 体育新偶像，
崇拜浪潮必须要跟上！

从徐嘉余接受采访时的文弱
语调、 一些不知所措的青涩表情
来看， 他不是传统思维中那种粗
线条的体育男生。 但徐嘉余把冠
军气质全部忠实倾泻给了赛事本
身。 进场便如国王一般， 身穿大
衣 ， 伸出双臂 ， 接受万众的欢
呼。 而进入比赛， 徐嘉余面对曾
多次战胜过自己的对手 ， 确信
自 己 的实力 ， 秉承自己的比赛
理念， 忠实执行着自己的战术。
虽然场面紧张点， 虽然绝对成绩
比想象的有差距， 但这种状况下
还能拿下冠军， 换种思维， 不正
是上天对徐嘉余能力的一种非凡
肯定吗？

虽然徐嘉余现在才22岁， 但
他已是中国泳坛的老兵。 从他不
短的职业履历中， 我们看到的是
一位中国选手， 在男子仰泳这个
传统弱项上做出的不懈努力和可
贵进步。 17岁他参加2012年奥运
会， 只能是当成经验的累积。 当
时他获得了200仰第28名 。 2013
年世锦赛， 徐嘉余的名字就进入
了前列 ， 他获得了200仰第七 ，

100仰进入半决赛 。 2015年世锦
赛， 徐嘉余拿到了100仰第四和
200仰第六。

2016年是徐嘉余蜕变的一
年， 里约奥运会他获得了100米
仰泳亚军， 200米仰泳第四， 正
式从国际一线选手进入世界名将
行列。 而在亚洲锦标赛上， 他包
揽三金， 此时没人再提亚洲仰泳
之王是入江陵介或古贺纯也这些
老话题了， 新时代的亚洲仰泳之
王， 只能是徐嘉余。

一年复一年的艰苦训练， 带
来的是一年又一年的进步， 这是
运动员最理想的境界， 当然也是
越走越难的险境。 但徐嘉余做到
了一切， 做到了最后一步的成功
攀登： 从亚军升级为冠军！ 他再
也不会有拿到银牌时那丝丝的遗
憾， 再也不用听到有外国选手诋
毁时只能生闷气， 他现在是世界
冠军！ 他可以在云端中平静俯视
着一切指手划脚的弱小力量。 可
以笑看一切风云激荡。 而且更重
要的是 ， 以这个世界冠军为起

点， 徐嘉余的世界冠军， 显然还
会连串跟着来。 眼下本届世锦赛
的50仰 ， 200仰 ， 还有男女4乘
100混， 就在等着嘉余去一个个
冲击！

徐嘉余填补了中国体育的空
白， 他成为第一位拿到仰泳世界
冠军的中国男子选手， 他成为目
前 还 寥 若 晨 星 的 中 国 男 子 游
泳 世 界冠军俱乐部的新成员 ，
而且他还具备着成为世界游泳历
史第一人的可能性： 成为单届世
锦赛单个泳姿50到100三项全包
冠军的选手。 仅仅这几句话， 我
们就可以看出徐嘉余对于中国游
泳， 对于中国体育的非凡之处。
现在属于他的精彩历程才刚刚开
始， 两年后的世界锦标赛， 东京
奥运会等等， 都在等着嘉余去一
步步壮大他的伟大职业生涯。

也许徐嘉余这 个 名 字 ， 会
和 孙 杨 一 样 ， 哪 怕 千 年 之 后
回溯 ， 都会是中国体育史上的
伟大存在。

（威猛）

■新闻分析

■体育资讯

侯逸凡离世界前十还远

■职工体育
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国际象棋传奇女棋手、 来自
匈牙利的尤迪特·波尔加 （又称
小波尔加） 近日表示， 现在的世
界女子第一人侯逸凡非常有天
赋， 但要想进入男子世界前十还
有很长的路要走。

４１岁的小波尔加应常青藤国
际象棋北京棋馆的邀请来华访
问， 双方正在就未来可能的合作
展开讨论。来华期间，小波尔加还
参加了由国象常青藤主办的国际
象棋与核心素养教育的主题论
坛， 并将与全国甄选出来的３５位
“波尔加少年”进行车轮战。

波尔加“教育实验”难以复制

在国际象棋界， 波尔加三姐
妹赫赫有名 。 在她们很小的时
候， 她们的父母就决心把她们培
养成世界冠军。 她们没有像同龄
的孩子那样去上学， 而是专注于
学习国际象棋。结果，姐妹三人均
成为女子顶尖高手。其中，小波尔
加在国际象棋上的成就最高。 在
１５岁５个月的时候， 她成为国际
象棋特级大师， 打破了由费舍尔
保持的最年轻的国际象棋特级大
师的纪录； 她是有史以来唯一一
位跻身世界排名前十位的女子棋
手和唯一一位等级分达到过２７００
分高度（最高时等级分为２７３５分）
的女子棋手；在１９８９年至２０１５年、
长达２６年的时间里，她霸占着女
子世界排名第一的宝座， 被视为
有史以来最强大的女棋手。

不过， 小波尔加并没有用父
母的方式来教育自己的一儿一
女， 也不建议其他父母 “拷贝 ”
自己父母的教育方式。

“我和姐姐们的成长是一种
不同的生活方式。 我自己 （小时
候） 很高兴， 但是不会向其他家
长建议。” 小波尔加说， “主要
问题在于， 这是家长的难题。 家
长会迷茫， 或者精力不够。 请不
要忘记， 我的父母都是老师， 对
他们而言这是在自己的领域里做
点特别的事情———一种教育实
验， 这很不寻常。”

在小波尔加看来， 通常情况
下家长们都有自己的工作要做，
不可能整天只忙孩子的教育， 带
着孩子们到处旅行。

“实际上， 我的父母最终也
放弃了他们的工作， 集中精力来
教育我们， 带我们在国内和国外

旅行， 当我们的经理和教练， 办
签证……现在， 旅行是件容易的
事情， 在我小的时候会有很多难
题， 包括寻找赞助， 那是非常特
别的一种生活。 我想， 可能很多
家长不能像他们那样把几十年的
时间花在教育、 支持孩子上面。
这不是一两年或者三五年的事，
至少要投资１０年， 还不知结果如
何。 在这个过程中， 还会有艰难
的时候， 比如半年过去孩子的棋
艺没有什么进展， 你会觉得小孩
没有认真训练。 实际上， 对于任
何一个竞技项目， 能否取得成功
由太多因素决定， 身体、 技术、
心理等等， 还要看性格里是否有
好胜心 。 我的性格是好胜心很

强， 有的人就不是。 总而言之，
这是异常艰难的旅程。”

小波尔加的儿子和女儿都已
经十多岁了， 两个人都会下国际
象棋， 但是兴趣都不是那么大。
她和丈夫把教育的重心放在了语
言方面， 两个孩子现在都会说英
语和西班牙语。 另外， 小波尔加
夫妇会带他们四处旅行， 体验不
同的文化。

“我会建议家长把注意力放
在孩子身上， 让孩子把时间、 精
力花在有意义的事情上， 激发孩
子的好奇心 ， 让他们玩耍 、 高
兴、 学习， 但是不能只是四处游
荡， 一直打游戏。 如果没有特别
多的时间陪伴孩子， 那么至少陪
伴的时间要有效、 质量高。”

作为家长， 小波尔加认为自
己可以打八九十分。

“对我而言， 最重要的是给
孩子信心。 他们想做什么， 就支
持他们， 帮他们集中精力、 努力
尝试。 如果他们不喜欢， 不要太
勉强 。 但是 ， 必须保持平衡 。
（笑） 实际上， 不可能保持平衡，
这对家长而言是一种折磨。”

侯逸凡离世界前十还远

在采访中， 小波尔加也谈到
了目前的世界女子第一人、 ２３岁
的 中 国 棋 手 侯 逸 凡 。 与 当 年
的 小 波尔加一样 ， 侯逸凡现在

也选择放弃女子赛事， 为了冲击
更高的世界排名专注于和男子高
手对抗。

“她很有天分。 我一直觉得，
如果她的目标不止于女子世界冠
军， 那么她在国际象棋上会有更
高的成就。 这也是我当年取得成
功的最重要的秘诀之一， 那就是
要志存高远。”

小波尔加认为， 侯逸凡不参
加女子比赛无可厚非。 当年， 她
自己也是这么做的。

“我认为她是对的。 放弃女
子比赛， 面对新的挑战， 这没有
什么问题 。 对她 （侯逸凡 ） 而
言， 参加男子世锦赛是非常有挑
战性的。 在现有的赛制下， 她可
能拿不了冠军， 但无疑她是当今
最好的女子棋手。”

小波尔加认为， 要想达到自
己当年的高度， 侯逸凡还有很长
的路要走。

“在一些对局和比赛中 ， 她
已经证明自己能够和男子棋手对
抗， 能够战胜一些男子高手。 不
过， 她还没有到达那里。 她很有
天分， 但是距离高峰越近， 每一
步就变得更加困难， 她现在无法
大步前进。 我不知道她的等级分
是否能够进入世界前十， 但是现
在看还有很大的差距。 不过， 我
想， 如果她想要达到目标， 最好
的办法就是与男子棋手对抗。”

据新华社

本报讯 （记者 王路曼 ） 日
前 ， 由 密 云 区 总 工 会 、 密 云
区体育局联合举办的第二届职
工 羽 毛 球 赛 在 北 京 市 名 副 实
体 育 健 身 中 心 开 赛 ， 来 自 全
区 40个事业单位的300余名职工
参与其中。

此次比赛分团体赛和男女混
双赛。 其中值得一提的是， 此次
男女混双赛报名选手均为 “夫妻

搭配”， 32对夫妻在赛场上进行
激烈角逐。

“这种夫妻共同参加体育运
动的形式， 既能锻炼职工的身体
素质， 又可以丰富夫妻的业余生
活， 同时还能起到促进家庭和谐
的作用。” 密云区总工会常务副
主席李国良表示， “工会活动就
应该无处不在地体现人性化和服
务性。”

本报讯 （记者 马超） 近日，
延庆区总工会组成的代表队在
2017年首都职工健身操舞 （自
创编工间操） 交流展示活动获一
等奖。

据延庆区总工会相关负责人
介绍， 延庆代表队此次带来的创
编工间操 “踩踩踩” 凭借协调的
舞姿、 变化多样的队形和高难度
体操动作脱颖而出。

延庆自创编工间操获一等奖

密云职工羽毛球赛
上演“夫妻”档

传奇女棋手小波尔加：

亚洲
仰泳之王
诞生


